

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 21 de Marzo de 1901

Año XXX. Núm. 3.406

Marchas y contramarchas de Christian Dewet

El capitán Corballis, que mandaba un fuerte convoy capturado por Dewet el año último, fué hecho prisionero.

Los oficiales tenían, como es natural, su wagon especial de aprovisionamientos.

Esto es, un *mess cart* de los mejor abastecidos.

Los boers, habiendo examinado y concienzudamente repartido lo que contenían unos cuarenta coches, cayeron por último en el wagon de la *mess cart*, de cuyo excelente hallazgo fué avisado inmediatamente Christian Dewet.

Este, sabedor de que la *mess cart* era de la exclusiva propiedad de los oficiales ingleses, mandó poner una guardia delante del wagon.

Por la noche comían los oficiales británicos alegremente ricas viandas en conserva acompañadas de excelentes botellas de Champagne.

Durante este tiempo, dos individuos que estaban en cuclillas delante de una pequeña hoguera en el límite del campo boer; freían en una cacerola muy usada un gran pedazo de vaca en conserva.

Uno de estos hombres era Christian Dewet, el otro su ayudante.

Al verles los oficiales ingleses les invitaron a cenar.

Dewet se hizo de rogar muchísimo, pero aceptó al fin la invitación, y durante la cena no habló ni una palabra de la guerra.

Su conversación recayó sobre agricultura y riegos.

El capitán Corballis, libertado después, ha referido esta historia a Mr. James Barnes, quien la hizo publicar bajo su firma en el «Daily Mail».

Recuerda en dicho periódico la notable marcha que hizo Dewet para ir en auxilio de Bhotá.

Concluyó, dice, por atravesar el camino de Bustemburg, al Oeste de Pretoria, pero fué detenido en su marcha por los ingleses cerca de Warm Baths.

A la media noche todas las tropas inglesas fueron llamadas a las armas. La noche era de las más oscuras. Hacía el campo boer se oía ruido continuo de carros y crujir de ruedas.

Evidentemente los boers tomaban sus posiciones.

Una batalla se preparaba para por la mañana.

Las tropas inglesas del Sur fueron llamadas en auxilio de las demás.

Cuando apuntó el alba, las avanzadas inglesas marcharon muy poco terreno hacia adelante.

Sobre una gran meseta, sembrada de enormes piedras, cayeron los ingleses, donde ballaron 40 carros boers completamente vacíos en deplorable estado de uso.

Mientras esto ocurría, Dewet em-

prendió la marcha, volviendo sobre sus pasos y encontrando libre el camino.

Los conductores de los carros de la meseta fueron presos, seis blancos y veinte negros. Cogieronse también un centenar de bueyes, que murieron al siguiente día, no se sabe de que enfermedad.

Dewet, con 3.000 hombres, pasó bien pronto el Vaal.

Entre Natal Spruit y Standerton, al ser perseguido, vió que un convoy de lo mejor fué detenido por los ingleses, los cuales acababan de acampar.

Dewet, en vista de aquello, ordenó que todos sus vagones se dirigieran por el camino real en dirección al campamento inglés, mientras que su gente permanecía oculta tras los pliegues del terreno.

Al encontrarse con el primer pelotón de ingleses les preguntó, con mucha frescura, acerca del paradero de un destacamento que, según sus informes, no se encontraba entre ellos.

Un subalterno tuvo a bien contestar le cortesmente.

El convoy, a todo esto, atravesaba las dos filas de tiendas de campaña. En una gran mesa comían al aire libre varios oficiales ingleses, y uno de aquellos llegó a molestarse diciendo: «¡Qué polvareda! ¡Maldito convoy!»

Esta fué la sola dificultad que encontró Dewet, si tal puede llamarse.

Este relato es de origen boer, pero ha sido no obstante publicado por el «Daily Mail».

Algún tiempo después trataban los boers de atravesar la línea de Johannesburg á Krügersdorp.

Véase el resultado:

Un soldado inglés que estaba de centinela, vió venir hacia él á un jinete que vestía el uniforme de la reina, y le preguntó, apenas hubo llegado, por el camino que conduce á la estación de Florida. No viendo nada sospechoso en el individuo, volvió la vista en dirección á la llanura y se preparaba á indicarle el camino, cuando sintió que el cañón de un revolver tocaba á su nariz.

Como puede comprenderse, no tuvo más remedio que callar, aunque pareciera cómico el suceso, y dos minutos después presentábase una avalancha de carros y gente armada que ascendían á más de dos mil hombres.

Cuando acabaron de pasar, el jinete, volviéndose al centinela que aparecía completamente turbado, le dijo: «No vendrán á revelarte antes de cuatro horas, á pesar de lo cual si intentaras moverte de aquí antes de que hubiese transcurrido ese tiempo, hay á poca distancia el cañón de un fusil que te apunta sin cesar y entonces habrás de parar por la fuerza.»

El pobre centinela no tuvo valor para desobedecer la orden del ministro-jo extranjero, é hizo bien, porque mo-

mentos antes del tiempo fijado oyó galopar á un caballo.

A la mañana siguiente todo el mundo supo que Dewet había conseguido atravesar la línea de Krügersdorp.

Último detalle: Después de haber capturado y saqueado el tren inglés que conducía provisiones á Wredersfortwegg, y después de haber uniformado con el botín á todos sus soldados prisioneros, vió Dewet, con alguna sorpresa, que uno de sus soldados se bañaba á puñetazos con un prisionero, disputándose un aparato de fotografía que constituía parte del botín.

Dejó que continuara aquella lucha de rapia, pero al observar que más tarde se apoderaron de la correspondencia y abrían cartas y despachos, mandó tocar retirada.

A las pocas semanas de lo ocurrido, la mayor parte de la correspondencia y mandatos postales conteniendo dinero fueron encontrados intactos.

Bien merecen ser consignados estos datos para que los recoja la Historia.

Los decapitados de Pekín

Ha comenzado el castigo de los boxers, ó mas bien de los instigadores, y factores de la última rebelión de China y de los asesinatos y tropelías de que fueron víctimas los cristianos en el Celeste Imperio durante los meses de Mayo, Junio y Julio últimos. Los diplomáticos europeos han conseguido ya, como saben nuestros lectores, que sean decapitados dos de los principales jefes de los sublevados: Tchi-Sin y Su-Tcheng Yu.

El corresponsal del periódico berlinés «Lokalanzeiger» en Pekín, ha comunicado á este diario interesantes pormenores de la ejecución.

A las tres y media de la tarde, dice aquél, cierto número de oficiales pertenecientes á contingentes extranjeros y varios altos funcionarios chinos ocuparon puestos en la calle donde se habían de efectuar las ejecuciones.

Las tropas chinas rodeaban el sitio del suplicio formando cordón, y detrás de éste se aglomeraba una numerosa muchedumbre de indígenas. Muchas gentes se habían encaramado sobre los techos para contemplar mas á sus anchas el espectáculo.

El feid mariscal conde de Waldersée se hallaba representado por un jefe de su Estado Mayor, el comandante Lavenitier, y el Gobierno chino por el presidente del departamento de la Justicia.

Cuando los condenados estuvieron ya dentro del cordón militar, conducidos por un destacamento japonés, el representante del Gobierno chino leyó en alta voz el decreto que ordenaba las ejecuciones.

Tchi Sin, un anciano de elevada estatura y de distinguido porte, fué el primero de quien se apoderaron los cinco ayudantes del verdugo, quienes le obligaron á arrodillarse sobre una

pequeña alfombra. Inmediatamente se acercó el verdugo y cercenó al condenado la cabeza de un solo golpe.

Su-Tchen Yu fué decapitado en seguida de igual manera sobre otra alfombra. El delincuente mantuvo los ojos constantemente cerrados.

Los dos condenados no se daban, al parecer, cuenta de lo que ocurría á su derredor.

Se cree que sus parientes les habían administrado opio á fin de provocar una insensibilidad parcial.

En cuanto hubo terminado la ejecución del segundo jefe boxer, se retiraron las tropas extranjeras, y la multitud se aproximó al sitio en que yacían los cadáveres.

Los ayudantes del verdugo cosieron entonces las cabezas á los troncos, depositaron los restos mortales en los ataúdes y los entregaron á los parientes de los decapitados.

Según telegrama de Pekín, el agregado militar japonés, coronel Shiba, visitó á Tchi-Sin y á Su-Tcheng Yu poco antes de ser ejecutados éstos y bebió con ellos Champagne.

No presenció la ejecución ningún diplomático. Varios misioneros estuvieron observando el espectáculo entre los curiosos.

NOTICIAS

«La Estafeta» dedica su editorial, titulado «¿Anarquía recaudatoria? No lo creemos», á comentar las declaraciones que ha atribuido la prensa al nuevo ministro de Hacienda, Sr. Urzaiz. De dicho artículo, que es un trabajo muy razonado, copiamos los siguientes párrafos:

«De sobra sabemos—escribe «La Estafeta»—que algo de lo dicho por el nuevo titular del departamento de Hacienda no ha sido bien interpretado por el vulgo. Queremos creer que el Sr. Urzaiz, al indicar que el ministro de Hacienda no debe ser un mero recaudador, y que él no se preocupará de que en un trimestre se recaude mas ó menos, y que dispensará á los delegados el que la recaudación sea mayor ó menor, no quiere decir que el señor Urzaiz crea ó se figure que es ocupación subalterna la de vigilar la recaudación. Nada de eso creemos.

En el estado actual de la Hacienda de España, convaleciente todavía, tan convaleciente que no ha pasado del primer período, no puede en modo alguno abandonarse ningún resorte de la recaudación, por duro y cruel que parezca; no puede tenerse ningún género de lenidades, ni con el funcionario ni con el contribuyente, y forzoso y necesario es que esto, y no el criterio del Sr. Urzaiz, prevalezca.

No habremos en balde, razonemos. De todas las cuestiones que España tiene que resolver hoy, no hay ninguna, y el Sr. Urzaiz lo reconoce, y por ello le aplaudimos, no hay ninguna

mas urgente, mas perentoria, mas grande que la del cambio internacional: la monetaria.

Pues bien; el Sr. Urzáiz, seguros estamos de ello, no ignora que uno de los actores influyentes en la tension del cambio internacional es el crédito, y el crédito no se tiene aflojando los recursos recaudatorios, inaugurando una política nueva en todas las partes del mundo, de dejar que cada uno cobre lo que pueda y que cada uno pague cuando quiera.

El respeto teórico á la Deuda y á los compromisos adquiridos; las seguridades de solvencia; las garantías mas efectivas, al parecer, son pura fantasía, son tópicos de los programas financieros, cuando al lado de ellos no está la cifra que expresa el alza de la recaudacion, que todo el mundo aprecia por sí mismo.

Hacer la administracion simpática al contribuyente, es aspiracion que no hay Gobierno ni ministro que no suscriba; pero el medio seguro de llegar á eso no está en conceder rebajas de impuestos mal estudiadas, ni halagar ciertos intereses, ni en abandonar un sistema que la desgracia ha impuesto y que solo el tiempo puede modificar. La administracion se hace simpática convirtiéndola de perezosa en activa, de torpe en inteligente, de inmoral en honesta, de dificultosa y cara en fácil y barata; pero la administracion no puede aspirar á ser agradable, instituyendo la anarquía recaudatoria.

De una correspondencia de Manila el 7 de Febrero último, que publica el Diario de Barcelona, tomamos los siguientes párrafos:

«En lo de apropiacion de lo ajeno contra la voluntad de su dueño, se acaba de dar por la justicia un buen paso, que coloca las cosas en su lugar, aunque no deje de parecer mentira que haya quien defienda y suponga razones los que se quedaron con lo que no era suyo; el dueño de un periódico de la localidad, que recorto y pongo á continuacion, dirá mas de lo que yo pudiera decir. Véase:

«Las propiedades de los españoles que por decreto del gobierno de Malos fueron confiscadas, serán devueltas á sus respectivos dueños, según se desprendiendo del acuerdo tomado en uno de los juzgados en Manila referente á la reclamacion del señor Feced, dueño de una hacienda valorada en 150.000 pesetas, que fué confiscada por el entonces gobernador de Camarines, señor Abella. El referido juzgado ha informado favorablemente, por lo cual le serán reintegradas al señor Feced sus propiedades.»

A pesar de lo claro y terminante de la cosa, todavia hubo quien dijera que el juzgado que así falló no obró con arreglo á ley, pero la publicacion del fallo íntegro ha dejado tamañitos á los mas pertinaces en convertir lo blanco en negro.

De un hecho ocurrido estos días pasados voy á dar cuenta para que se vea como en la actualidad se despacha un hombre lo mismo que á un mosquito: á las diez de la mañana, pasa un carruaje por el paseo de la Luneta; un argento indígena de la policia le manda parar, el cochero no hace caso y si le arreando los caballos, por lo que el sargento empieza á tiros, hiere al

cochero y mata al que iba dentro del carruaje, que resultó ser D. José Tambunting, persona muy conocida aquí, así como su padre, sobre todo por la colonia filipina de esa.

Los periodistas han visto que, á pesar de las libertades de que gozan hoy, consistentes en no decir nada que desagrade á las autoridades, los buques del Estado están dispuestos á transportar con suma facilidad, de este país á otro, á todo aquel que no les convenga que siga aquí, y en prueba de ello ahí está viajando para San Francisco el director del «Daily Bulletin», mediante fallo del consejo de guerra, por haber dicho del capitán del puerto de Manila en su periódico esas cosas que se acostumbra decir de los capitanes del puerto en todas partes, aunque no se dicen en sitio ni forma que puedan comprometer.

Tambien ha sido reintegrado á América un hijo del cabecilla cubano Maceo, que, á lo que dicen, vino de voluntario cuando la guerra contra España, despues quedó de oficial de policia y, por último, parece que se ha hecho sospechoso por su trato con los insurrectos de Cavite.

Victima de un «ataque de libertad de imprenta», ha dejado de existir el «Diario de Manila», que ha tenido la satisfaccion de caer airosamente, por ser la causa de su desaparicion el haber dicho al partido federal filipino las verdades del barquero: su director, señor Romero Salas, fué detenido, según se dice, á consecuencia de una equivocada traduccion de un artículo contra el dicho partido federal, donde el traductor, equivocando conceptos, parece que dió á entender que el artículo atacaba rudamente al gobierno americano.

Ha fallecido el 5 del actual, en esta ciudad, donde residía desde hace muchos años, el comandante retirado del ejército español, D. Mariano Fernandez, último y único ejemplar que aquí quedaba—y aun en España no creo queden muchos—de la brillante expedicion que fué á Conchinchina, á auxiliar en su campaña á los franceses. El señor Fernandez mereció por su comportamiento, además de las recompensas españolas, la de ser nombrado caballero de la Legion de Honor francesa. En su amor á la patria, á pesar de su ausencia de ella por mas de 50 años, no pudo resistir el cambio de dominio de estas islas y desde el día 13 de agosto de 1898 no volvió á salir del recinto murado, en el que vivía, procurando no pasar nunca por calles donde pudiera verse en algùn edificio la bandera estrellada. El mal moral trajo el físico y por fin su vigorosa naturaleza sucumbió, produciendo general sentimiento en la poblacion, donde era universalmente querido. El entierro del venerable anciano fué presidido por nuestro cónsul.

El P. Godts se ha declarado contra el feminismo que las hojas socialistas y librepensadoras quieren poner de moda, y lo ha hecho en los siguientes términos:

«1.—Esta emancipacion es contraria á la ley divina positiva. Se trata de una sentencia pronunciada por el Criador: «Estarás bajo la potestad de tu marido.»

«El hombre no fué creado para la

mujer; sino que la mujer fué creada para el hombre», ha dicho el Espiritu Santo por boca de San Pablo.

2.—Semejante emancipacion es contraria á la ley natural. Razones que lo prueban:

A) La costumbre universal de casi todos los pueblos en todas épocas.

B) Solo los hombres, sobre todo los padres de familia, son directamente ciudadanos, las mujeres deben obediencia á sus maridos; unicamente el marido es el jefe de la familia. La emancipacion politica de las mujeres daría lugar á conflictos domesticos, anularía la autoridad del jefe, destruiría la paz del hogar.

C) La mision providencial de la mujer es cuidar del interior de la casa. Tales cuidados son poco conciliables con el ejercicio de los derechos politicos.

D) La pública decencia impide á la mujer presentarse habitualmente en las reuniones públicas, separadas de su esposo, separada de sus hijos, etc.

E) Finalmente, el entendimiento de la mujer, las afecciones que á los razonamientos, no se hizo para tratar los asuntos graves de la política.

La Iglesia, á la vez que rehabilitaba á la mujer, le prohibía el sacerdocio y toda jurisdiccion.

Se ha presentado al Parlamento de los Estados Unidos un bill que ha causado viva emocion en el periodismo de Ultramar.

El aludido bill tiene por objeto prohibir á los directores y á los impresores de periódico que se sirvan para la composicion de los mismos, de caracteres que tengan una dimension menor de «ocho puntos», es decir, prohibirles que utilicen letra menor de la que en el guaja tipográfico se llama del cuerpo ocho.

Parece que los mas famosos especialistas en las enfermedades de los ojos han notado que en los Estados Unidos la miopia se desarrolla de manera muy alarmante, y atribuyen la causa de ello á la lectura de los diarios, que cada vez se imprimen en caracteres mas pequeños y finos.

De ahí la ley en proyecto, que sera discutida como «ley de higiene y de utilidad pública».

Tenemos, pues, que según, esto, leyendo los periódicos que se dedican á dar luz, se corre peligro de perder la vista.

La princesa Friederich Leopold, hermana de la emperatriz de Alemania, partió hace dias desde Postdam á Brandeburgo, 18 millas de distancia.

El año pasado en una de sus excursiones se rompió el hielo bajo sus pies y estuvo á punto de perder la vida, lo que de tal modo irritó los nervios de su irascible imperial cuñado, que la tuvo encerrada por castigo durante seis semanas.

Parece que el buen señor deseaba monopolizar toda la notoriedad en su interesante personilla.

Informacion militar.—Movimiento de personal.—He aquí lo ocurrido en Febrero último:

Se produjeron 152 vacantes, de las cuales fueron amortizadas definitivamente 69, y quedaron sin cubrir 29 (una de general de division y 28 de subalternos), dándose el ascenso, por consiguiente, solo á 54; de manera que, en realidad, la amortizacion no fué del 50

por 100, sino del 75 por 100.

Las amortizadas son: una de coronel, 6 de teniente coronel, 13 de comandante, 22 de capitán, 15 de primer teniente y una de segundo idem.

Los sueldos correspondientes á estas plazas importan unas 185.000 pesetas, y los de las no cubiertas sobre 24.000. Economía total en el presupuesto de la Guerra, 200.000 pesetas. Pero en clases pasivas hay un aumento, por pensiones de retiro, de 160.000 pesetas. Queda siempre, de todos modos, una economía para el Erario de 49.000 pesetas.

Los ascensos, como es natural, han sido muy escasos. En infantería ya anticipamos su cifra. En caballería, solo hubo el de un capitán, 2 primeros tenientes y 4 segundos idem de la escala activa, y un capitán y un primer teniente y 2 segundos de la de reserva.

En Estado Mayor, Alabarderos, Ingenieros, Guardia Civil y Administracion Militar, no hubo ascenso alguno.

En Artillería solo el de un capitán y un primer teniente. En Carabineros lo mismo, y el de un segundo idem. En Inválidos se concede un ascenso en cada clase, de teniente coronel abajo. Ascenden también un capellán primero, otro segundo y otro tercero; un médico primero y otro segundo de Sanidad militar; un profesor tercero de equitacion y un oficial tercero de Oficinas militares. Y paren ustedes de contar.

El mausoleo en los jardines de Frogmore, última morada de la Reina Victoria, está edificado al lado del de la duquesa de Kent, madre que fué de la difunta Reina. Esta lo había hecho edificar para albergar los restos del príncipe consorte Alberto y le vala siguiente inscripcion: «Su afligida viuda la Reina Victoria izo enterrar aquí lo que era mortal del príncipe Alberto. A. D. 1862. Adios, muy amado! Aquí por fin descansaré contigo y contigo resucitaré en Cristo.»

La Reina visitó á menudo el mausoleo, que para ella era un lugar sagrado, tanto, que poquitas personas no pertenecientes á la familia Real han logrado visitarlo.

En cierto modo es imitacion de una antigua tumba romana que se encuentra cerca de Ravena. El espacio del medio está destinado á una capilla en forma de cruz, que tardó seis años en terminarse. El decorado es soberbio; el suelo y las paredes, de mármoles de color y estos últimos adornados con relieves, urnas, estatuas, frescos, pinturas é inscripciones en inglés y alemán. La pintura del techo está ejecutada según dibujos de la Emperatriz Federico, hija mayor de la difunta Reina de Inglaterra, y las puertas son verdaderas maravillas de arte.

El sarcófago de granito gris, que encierra los restos del príncipe, está emplazado debajo de la cúpula media. En las esquinas se ven arrodillados ángeles de bronce y encima del sarcófago cincelado, de mármol blanco, descansa la figura del príncipe consorte vestido con el uniforme de feld mariscal y revestido con las insignias de la orden de la Jarretiere. La figura es obra del escultor baron Marseketti.

El gigantesco rio de las Amazonas, de mas de veinte leguas de anchura, y cuyas aguas son calentadas por el ardiente sol de los trópicos, desemboca

en el Atlántico teniendo una temperatura elevadísima.

Esto produce una corriente irresistible, cuya dirección al chocar con la de los vientos constantes (que los ingleses llaman vientos del tráfico ó «trade winds»), se modifica algún tanto, yendo hacia la costa Norte de la América Meridional, bañando las playas de Cuba, la Florida, el Cabo de Virginia y Terranova, yendo á enfriarse en los helados mares del Norte.

Si no fuese por esta corriente del golfo, abundarían en el Atlántico del Norte de tal modo los bloques de hielo, que Nueva York no podría ser centro del comercio americano.

Antes de conocerse la corriente del golfo, los buques europeos que iban á Nueva York marchaban primeramente á Charleston, y desde allí, costeando, al Hudson, empleando en su viaje de seis á ocho meses. Los pescadores de Nantucket fueron los primeros que notaron dicha corriente, y empleaban á veces un mes en la travesía, que á los capitanes ingleses solía costar seis.

Los buques que en el Norte se separan de esta corriente se quedan á menudo encallados en el hielo. La corriente se distingue por su intenso color azul y por la elevada temperatura del agua. La influencia de esta corriente ha dulcificado tanto el clima de Inglaterra, que, si fuera hacia España, á pesar de que no hay mucha distancia, las Islas Británicas serían tan frías é inhospitalarias como la misma Islandia.

OTRA VIDA SALVADA

El niño pudo haber muerto si no hubiera tomado la Emulsión Scott.

Nunca hemos podido comprender que se hagan experimentos con remedios baratos é inferiores, cuando la salud y tal vez la vida están en peligro. Esto nos es tanto más difícil de comprender cuanto el obtener el remedio eficaz, el que la profesión médica preconiza como el mejor, está al alcance de todos. Véase el siguiente caso de un niño que habría fallecido, á persistir sus padres en el uso de remedios que no le mejoraban.

«Muy Sres. míos: No sé cómo manifestar á ustedes mi gratitud por el beneficio obtenido de la Emulsión Scott, que mi hijo viene tomando, por temporadas, desde que tenía 3 años, pues á esta edad le faltaba el desarrollo natural, y los médicos habían pronosticado que era dísforo (dado su raquítico) que adquiriese las fuerzas vitales de que gozaba su padre. Yo me decidí á probar la Emulsión Scott, encontré el que ha regurgitado á mi hijo dándole el desarrollo y fuerzas que le faltaban; digno, si no, su semblante sano é inteligente que se ve en su fotografía que tengo el gusto de acompañar.»



Juan MONRAS

San Martín de Provensals, 2 Junio 1899.

JUAN MONRAS.

N.º 23, continuación Gran Vía. El caso que precede era, sin duda, un caso de extrema emaciación y especialmente típico para poner á prueba la eficacia de cualquier remedio. Ante pruebas tan evidentes del resultado de la Emulsión Scott sería, en realidad, demencia hacer experimentos con otros remedios. — La verdadera Emulsión Scott se distingue siempre por la marca de fábrica — un hombre llevando un gran pescado en la espalda. — Esta va en la envoltura de cada botella, sin la cual ninguna es legítima. La Emulsión Scott es una preparación especial del aceite de hígado de bacalao perfectamente asociado con lípidos de castor y de sosa y glicerina. En ningún otro remedio se encontrará la proporción de estos ingredientes tan perfectamente combinada, ni existe otra preparación de aceite de hígado de bacalao tan agradable al paladar y de tan fácil digestión.

LAS HUELGAS

En un informe redactado por el comisario de trabajos públicos de Inglaterra, aparecen los siguientes datos que reproduce el «Engineering» de primero de Febrero.

Las artes y oficios que han originado mas huelgas en la Gran Bretaña durante 1900, fueron: las de construcción 140, interesando directamente á 15.783 personas, é indirectamente á 1.098, ocasionaron una pérdida de tiempo

equivalente á 790.000 días de trabajo.

Las fábricas y transportes 138 huelgas, afectando directamente á 46.251 obreros é indirectamente á 27.246, perdiéndose una labor de 1.111.227 días.

Las mecánicas y navales, 115 paros, que interesaron á 10.297 y 8.632 almas, con pérdida de 351.984 días y

Las artes textiles 95 huelgas, que afectaron á 16.181 y 7.759 personas, perdiéndose 412.676 días.

Las causas que motivaron estos conflictos fueron:

Por aumento de jornal, 41'9 por 100; resistencia á la reducción del salario, el 64 por 100; otras cuestiones relacionadas con el jornal, el 19 por 100.

Tan solo cinco huelgas se achacaron á la duración del trabajo, pero en cambio se registran en el informe extractado 85 por utilizarlos patronos, operarios no asociados.

Los resultados conseguidos en cada cien casos pueden resumirse:

En favor de los huelguistas, 29'1.

En favor de los patronos, 18'1.

Terminadas por compromisos, 39'8.

Indefinidas, 12.

Debiendo abandonar las aguas de nuestro puerto el crucero inglés «Calliope», que ha permanecido surto en el mismo durante unos quince días, esta tarde han efectuado en la esplanada de Villa-Carlos el último turno de su juego gimnástico favorito denominado *foot ball* y á las tres y media de esta misma tarde los Sres. Jefes y Oficiales de dicho buque, invitados por el señor Vice-Cónsul de S. M. Británica en esta plaza D. Bartolomé Escudero han pasado á la iglesia de Sta. María para oír tocar el famoso órgano, que pulsado por el hábil organista de dicha iglesia Rdo. Sr. D. Damian Andreu, ha dejado oír sus mejores registros, ejecutando las composiciones musicales contenidas en el siguiente

PROGRAMA

- ANDREU.—Marcha brillante en fa.
- MATTEI.—Melodía en la menor.
- BRODY.—Marcha triunfal.
- SCHUBERT.—Melodía. Elogio de las lágrimas.
- ANDREU.—Gran coro.
- Himno Nacional Británico.

de cuya magistral ejecución y excelentes condiciones del gran instrumento, han hecho los mas cumplidos elogios, agradeciendo las atenciones de que han sido objeto.

Al propio tiempo han elogiado también las excelentes condiciones de carácter de la población. *The most honest* en cuyos habitantes no han encontrado mas que motivos dignos de gratitud, añadiendo que conservarán gratos recuerdos de su estancia en la misma.

Por nuestra parte debemos consignar, que la tripulación del «Calliope», que varias veces, durante su permanencia en la ciudad, ha transitado por nuestras vías públicas y visitado nuestros primeros establecimientos y Sociedades, ha guardado siempre el mas correcto, proceder, orden y compostura, no causando el mas mínimo desmán ni dado el menor motivo de queja, por lo que damos en nombre de la población las mas sinceras gracias á su digno Comandante por la severa educación y respecto que sabe inculcar en sus subordinados como lo han patentizado todos en sus relaciones con el público. Deseamos feliz excursión á los tripu-

lantes del «Calliope», que nos han prometido visitar de nuevo este puerto antes de finir el presente año.

Una infeliz anciana, en quien varias veces se habia observado no gozaba de la plenitud de juicio, al mediodía de hoy ha tomado una mistura de fósforos y después se daba de martillazos en la cabeza, como apresurando el término de sus días.

Apercibidos del suceso los individuos de su familia que la tenían recogida, alimentándola y sirviéndola, han llamado inmediatamente el auxilio de un facultativo que ha prescrito lo que el caso requería, manifestando hallarse la enferma en estado algo grave aunque no desesperado.

Deseamos ver pronto restablecida á dicha anciana y gozando de tranquilidad de ánimo suficiente para poder sobrellevar serena los sinsabores que trae en sí la vejez.

Por haber promovido escándalo en una casa de lenocinio un sugeto vecino de esta ciudad, por la Autoridad gubernativa le ha sido impuesta una multa de veinte pesetas.

Sobre las cinco de esta mañana ha abandonado las aguas de este puerto, en dirección á las de Palma, el vapor correo «Nuevo Mahonés».

El martes último, festividad de San José, celebró su primera misa en la parroquia del pueblo de Ferrerías en esta isla, el Rdo. D. Miguel Janer, siendo asistido por el Sochantre de la Catedral D. Miguel Pons Gorriás y el Ecnómico de la parroquia de dicho pueblo D. Lorenzo Villalonga.

Ocupó la Sagrada Cátedra el M. I. Sr. D. José Febrer, Canónigo Doctoral, pronunciando un discurso de circunstancias, que elogiaron cuantos asistieron al acto.

La música sonó y cantó una partitura del Mtro. Concone, cantándose el popular himno «Corazon Santo».

La banda del pueblo tocó escogidas piezas de su repertorio antes y después de la función, y al elevar el nuevo celebrante, ejecutó la Marcha Real.

Terminando el acto con el besamanos y Te Deum.

La concurrencia fué numerosa.

Se indica para el cargo de Comandante de Marina de Alicante, á nuestro paisano y amigo D. Emilio Hédiger y Olivar.

Q. E. P. D.—A los 96 años de edad falleció el lunes en Ciudadela la vecina Francisca Salord Torrent, nacida el 28 de Abril de 1806 habiendo sido bautizada el mismo día por el Dr. D. José Juá neda, Poro. Gozaba de una salud y robustez poco común, notándose en ella una agilidad y buen humor, que no hacía sospechar se hallase tan cercana á los cien años.

Por telegrama que publicamos, el vapor correo «Isla de Menorca» tuvo ayer que suspender su salida de Barcelona para Alcudia y este puerto por el temporal que reinaba, contando salir á las dos de esta tarde.

El remolcador «Venezia» en Ciudadela.—El domingo último, á las seis y media de la mañana, fondeó en nuestro puerto el remolcador italiano «Venezia» al mando de su capitán Sig. Angelo Faggioni. Su tripulación se com-

pone de diez y seis individuos entre los que se cuentan dos buzos. Tiene el buque 320 caballos de fuerza y 17 toneladas de registro. En cuanto abonance el tiempo saldrá el «Venezia» para la playa de «Son Aparats» con el fin de salvar lo que se pueda del «Liffey».

Parece que el Ingeniero Jefe D. Antonio Ermirio lleva amplios poderes de la Sociedad de Seguros «Italia» para obrar lo que estime mas oportuno referente al salvamento del vapor naufrago. («El Vigia Católico» del 20.)

Centro General de Negocios

Esta sociedad descuenta el cupon de 1.º de Abril próximo de valores del Estado y locales.—Mahon 21 Marzo de 1901.—González y C.ª 1—3

Cotización oficial

	Madrid 20 —41.
4 por ciento interior.	72'50
Idem Exterior.	79'25
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	92'10
Billetes Hip. Cuba, 86.	86'45
Idem id. del go.	72'10
Acciones Banco España.	485'00
Comp.ª Arrend. Tabacos.	386'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	000'00
París á la vista.	34'50 á 34'65
Londres á la vista.	33'83 á 33'88
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Telegramas

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 21.
En el Consejo de Ministros el Presidente Sr. Sagasta se ha ocupado de las crisis obreras de Andalucía y también de las cuestiones religiosas, censurando la conducta observada por el Arzobispo de Sevilla.

Madrid 21.
Se ha firmado el nombramiento para Capitán General de Valencia. Para Presidente del Consejo de Instrucción Pública ha sido nombrado el Sr. Puigcerver.

Telegramas de «La Marítima»
Barcelona 20.—18.
«Isla de Menorca» suspendido salida por temporal; abonanzando saldrá mañana á las 14.—Amen-gual.

Compañía de Seguros Marítimos
«ITALIA»
AGENCIA EN MAHON

Desde esta fecha se admiten proposiciones en esta Agencia Infanta, 24, y en Ciudadela, casa de D. Angel Ruiz, calle del Rosario, para la compra de los efectos salvados del naufragio del vapor italiano LIFFEY, según inventario de manifiesto en ambos puntos, y separadamente para la del casco de dicho buque con todas sus máquinas y efectos existentes en el mismo, en el estado en que se hallan y sitio donde se encuentran unos y otros, siendo á cargo de los compradores los derechos que correspondan satisfacer á la Hacienda.—Mahon 20 Marzo 1901.—El Agente, Juan Taltavull.

CURIOSIDADES

UTILIDAD DE LAS AVES

El ruiseñor destruye las larvas y huevecillos de las hormigas.

El gorrion devora los gusanos blancos, pulgones...; sus pollos comen unos 400 insectos por día.

La cigüeña se alimenta de reptiles, y la codorniz y la perdiz de los gusanos de la tierra.

El busardo come en un año mas de 4.000 ratas, ratones y topos.

La alondra ataca á los gusanos, grillos, langostas y huevos de hormiga.

El mirlo y el tordo tragan cada año millares de insectos nocivos, y el cuervo una cantidad prodigiosa de gusanos blancos.

El buho come por el mismo estilo y, además, ataca á los insectos nocturnos y crepuseulares.

El pico verde limpia de insectos las partes corrompidas de los árboles.

SONAMBULISMO

En Intra (Italia) ha ocurrido un desgraciado accidente debido al sonambulismo.

Una joven de 16 años llamada de apellido Gambarretti, afectada de sonambulismo, se levantó de la cama para ir al retrete, situado en una azotea, y al retirarse, creyendo acostarse de nuevo en su lecho, montó sobre el pretil y cayó desde un cuarto piso.

La infeliz se fracturó un brazo y alguna costilla, hiriéndose gravemente en la cabeza.

Nadie se aperció en su casa de que se hubiese levantado de la cama en aquel estado, y lo que es mas raro aún, de que no hubiera vuelto á ocupar su lecho. Una hermanita pequeña, con la cual dormía, despertó al sentirse mojada por la sangre que perdía la infeliz hermana mayor, que como pudo se levantó y regresó á su habitación mal herida.

La pobre joven no se acuerda de nada, y aunque su estado es grave, no desconfían de salvarla los médicos que la asisten.

LA SELECCION DEL TRIGO

En el «Journal d'Agriculture Pratique» se recomienda un método fácil para la selección del trigo, que quizá permita restablecer relación cierta entre el peso de la semilla y su riqueza en glúten.

Depositando las simientes en soluciones acuosas de nitrato sódico, que al 30 ó al 50 por 100 acusan 1.220 y 1.420 de densidad, los granos mas ligeros flotan en tales líquidos y los mas pesados descienden al fondo de la vasija donde se realiza la experiencia.

El medio es práctico y merece ensayarse.

CEREMONIAS ALEMANAS

Como resumen de dos siglos de Historia se verificaron en el regio castillo de Barla ceremonias de carácter místico y guerrero á la vez, á propósito del segundo centenario de la Monarquía prusiana y de la creación de la Orden del Águila Negra. En efecto; el 18 de Enero de 1701, el elector Federico I se

hizo coronar Rey de Prusia.

Es hecho que merece atento estudio examinar cómo se ha formado y desarrollado la Monarquía prusiana. Las fuerzas que le han creado y desarrollado han sido el carácter eminentemente federativo y particularista de Alemania, su tenacidad y su afecto á la economía y al orden administrativo, tanto en lo civil como en lo militar.

Cantares turcolenses

Te quiero porque te quiero
Y porque me dá la gana,
Te quiero porque me sale
De los profundos del alma.

Tanto me se dá que me hables
Como que pases de largo;
Si tengo pan, como sopas,
Y si no, me bebo el caldo.

No quiero mujer bonita
Ni viña en camino real;
Que para coger el fruto
Es menester madrugar.

Hay amores de capricho,
Hay amores de ilusiones,
Y hay amores que se alquilan
Como las habitaciones.

Entra el amor por los ojos,
Se deposita en el pecho,
Lo mantienen los oídos
Y lo matan los desprecios.

Recogidos por D. SEVERIANO DOPENSO

Don Juan Ginart Hernandez, Recaudador de contribuciones de la zona de Menorca.

Hago saber: Que habiendo concluido en el día de hoy el primer período voluntario de la cobranza ordinaria de las contribuciones territorial é industrial de este término, correspondiente al primer trimestre del año actual, los contribuyentes que no hubieran satisfecho sus cuotas en los días que he permanecido en esta población, podrán verificarlo, sin recargo alguno, durante los días 23, 24 y 25 de este mes, en el local donde tengo establecida mi oficina, situado en esta ciudad, calle de la Infanta, número 12, de conformidad á lo dispuesto en el art. 36 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Los que dejen transcurrir este segundo plazo sin efectuar el pago, incurrirán en el recargo del 5 por 100 del primer grado de apremio.

Y lo hago público para conocimiento de los interesados.—Mahon á 18 de Marzo de 1901.—El Recaudador.—P. O.—Benito Aguiló.

Nota.—Además de los días de cobranza anotados anteriormente, y que son los de carácter oficial, esta Recaudación tendrá abiertas sus oficinas los días 20, 21 y 22, desde las nueve á las doce, pudiendo, los señores que lo deseen, satisfacer sus cuotas durante los expresados días 3—3

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Benito abad y fundador y Serapio

Santo de mañana.—Stos. Deogracias y Bienvenido

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Gracia en Gracia.

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 915.931,720.15, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977,797.95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conflictos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegura los tiene la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación.

Sub-Director en la isla de Menorca: D. Pascual José Hernández
Deyá, 7, Mahón.

PEIX SALAT (Zorra)

Se encontrará fresco en la calle Portal de Mar n.º 8, tienda de Gasos. 3—3

NODRIZA

Hay una que desea encontrar criatura para amamantar en casa de sus padres. Leche de un año.

Darán razon, Infanta 26. 3—3

El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahón: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.

SUBASTA

El día 25 de Marzo próximo á las 10, se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta ciudad, calle de la Infanta, núm. 25.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta, obran en poder de dicho Notario.—Mahon 20 Febrero 1901. 6—6

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.

ANTIRREUMATICO GRAU

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias



CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fue e la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

En MAHON principales farmacias